

EXCELSIOR

Continúa Inestabilidad Desde Hace Medio Siglo en Argentina

- ★ Escapatoria, la Designación de Galtieri
- ★ Tragedia Nacional el Retorno de J. D. Perón
- ★ Probable Vuelta al Régimen de Mano Fuerte

PARIS, 12 de diciembre. (De le Monde)—Desde el golpe de Estado militar que derrocó, hace medio siglo, al Presidente radical Hipólito Irigoyen, Argentina atraviesa una época de inestabilidad cuyo fin nadie se arriesgaría a predecir hoy. Más allá de la danza trágica de los generales alrededor de la Casa Rosada, lo que llama la atención es cómo ha sido imposible lograr una base de coexistencia política durable en un país grande, excepcionalmente favorecido por la naturaleza, con una población relativamente homogénea y de alto nivel cultural.

Los últimos episodios del drama argentino han demostrado que la "república fuerte" de los militares ha sido tan incapaz de lograr la estabilidad, como los regímenes civiles peronistas que la precedieron. Cinco generales se habrán sucedido, para fines de 1981, a la cabeza del Estado —un cambio más que los habidos en 1973, cuando el ejército cedió el poder de dos desabridos Presidentes peronistas antes de aceptar el retorno del líder mismo.

Ese retorno terminó en frustración, luto y, finalmente, tragedia nacional.

La designación, el viernes 11 de diciembre, por los comandantes de las tres armas de uno de ellos, el general Galtieri, como próximo sucesor del general Viola, tiene todas las apariencias de una escapatoria. Es innegable que el sucesor del general Viola no cumplió sus promesas. La parálisis del gabinete era casi completa desde hacía ocho meses, y ya se habían extinguido las "esperanzas de apertura" de los partidos políticos y las fuerzas sociales. Pero, ¿tendrá mayor éxito el general Galtieri, con su reputación de "hombre fuerte"?

En el terreno económico, hereda una situación catastrófica resultante, en parte, de las medidas tomadas por el anterior ministro de Finanzas, Martínez de Hoz. ¿Logrará una mejoría su correligionario, el jefe del ejército, siendo que el modelo friedmaniano atraviesa por serios trastornos en el vecino Chile, que se ha servido de laboratorio?

En el terreno sociopolítico, el acceso al poder de Galtieri quizás marque un regreso triunfante de quienes creen en la "mano fuerte". En los cuarteles, hay tendencias marcadas a reprimir el movimiento de insubordinación cívica a cuya cabeza se han colocado nuevamente las madres de la Plaza de Mayo, organizando, el 10 y 11 de diciembre en Buenos Aires, una manifestación para exigir informaciones sobre sus parientes desaparecidos. Pero, en Argentina, la política de fuerza nunca ha logrado doblegar de manera duradera la capacidad de resistencia de la ciudadanía.

La gran incógnita es la repercusión internacional que pueda tener el cambio. Buenos Aires es, por tradición, el quebradero de cabeza de Washington en Hispanoamérica. Sus "coquetos" con Moscú han preocupado a los Presidentes Carter y Reagan. El general Galtieri, con reputación proamericana, quizás frene la influencia creciente de la URSS sobre el comercio exterior de Argentina. ¿Pero sabrá, por otra parte, imponer a sus colegas el realismo necesario en el conflicto que opone a Argentina y Chile en el Canal de Beagle? La comunidad internacional espera, desde hace un año, la respuesta de Buenos Aires a las iniciativas de mediación de Juan Pablo II. (c) 1981. Le Monde.